

RÉSUMÉS

LES OUVRIERS SOUS LE SOCIALISME D'ÉTAT: UN FIL CONDUCTEUR DANS LE DESSEIN THÉORIQUE

Christoph Boyer

Le cadre d'interprétation d'une histoire sociale des ouvriers en l'«élargissant» aux mentalités s'organise autour du thème de l'interaction du monde de l'entreprise et des macrostructures du système, c'est-à-dire de la dialectique de la formation politique et de la résistance. Les conditions au renoncement à la consommation liées à la construction socialiste, à l'augmentation de la productivité et au travail politisé se heurtent à différents milieux ouvriers plus ou moins durcis. Les conflits sont résolus par la violence mais aussi par des manœuvres échappatoires et des stratégies de négociations et de pacification. La variante ayant le plus de succès est la pacification de la main d'œuvre par la politique sociale et la consommation. Après l'échec des tentatives de réforme dans les années 1960, cette stratégie devient l'empreinte de marque du «Realsozialismus» en Allemagne de l'Est, et de la «normalisation» en Tchécoslovaquie.